

Nota de prensa

SAN SALVADOR, EPICENTRO DE LA AGENDA URBANA IBEROAMERICANA SOBRE EL ESPACIO PÚBLICO

 El II Congreso Iberoamericano de Parques y Espacios Públicos, desarrollado en el marco de un proyecto cooperación técnica de la UCCI, fue inaugurado por el alcalde de San Salvador y vicepresidente de la organización, Mario Durán, y reunió a representantes de 14 ciudades miembro.

5 de agosto de 2025— Las ciudades iberoamericanas viven un momento clave para revalorizar sus parques y espacios públicos como motores de inclusión social, sostenibilidad ambiental, dinamización económica y desarrollo urbano. Hoy, estos espacios cobran nueva vida gracias al compromiso ciudadano, la implementación de políticas públicas y una creciente conciencia sobre su papel transformador en la vida urbana.

En este contexto, San Salvador ha sido la ciudad anfitriona del II Congreso Iberoamericano de Parques y Espacios Públicos: un legado verde para nuestras capitales iberoamericanas, un proyecto de cooperación técnica de la Unión de Ciudades Capitales Iberoamericanas (UCCI) en el marco de su convocatoria 2025, que lidera la capital salvadoreña. La cita ha convocado a representantes de las ciudades de Buenos Aires, Brasilia, Ciudad de Guatemala, Madrid, Montevideo, Río de Janeiro, Lima, La Paz, Quito, Santo Domingo, San José, San Salvador, Santiago, y Tegucigalpa, con el propósito de intercambiar experiencias y repensar el futuro de los espacios públicos en la región. El Congreso ha puesto en el centro de la conversación el valor de estos entornos como escenarios de equidad, cultura y sostenibilidad, y busca trazar una hoja de ruta común hacia una gestión más activa, inclusiva y resiliente.

Durante la ceremonia de inauguración, el **alcalde de San Salvador y copresidente de la UCCI, Mario Durán**, destacó la relevancia de este Congreso como "una oportunidad no solo para el intercambio técnico, sino para seguir fortaleciendo los lazos que nos unen como ciudades hermanas". Además, puso en valor la revitalización que han tenido distintos espacios de la ciudad anfitriona, como el Parque Cuscatlán, un lugar que los asistentes al evento pudieron recorrer durante la jornada.

En esa misma línea, **Johanna Fernández**, **responsable de Cooperación con Ciudades de la UCCI**, subrayó que "el futuro de las ciudades no se construye solamente desde la perspectiva de la urbanización vertical, sino que se construye con la visión que plantamos en nuestros parques, en nuestras plazas y en los espacios públicos, que son de todos y de todas", dando cuenta de la importancia que adquieren estos espacios dentro de los procesos de planificación urbana.



El II Congreso Iberoamericano de Parques y Espacios Públicos aspira a dejar un legado verde y duradero para las ciudades iberoamericanas, impulsando una visión de ciudad que priorice la calidad de vida, el acceso equitativo al espacio público y la sostenibilidad a largo plazo. Para ello, la agenda abordó temas clave como el papel del espacio público frente al cambio climático, su impacto en la equidad social, la provisión de servicios ecosistémicos, la participación ciudadana, el vínculo con la cultura y el turismo, y la necesidad de profesionalizar su gestión para asegurar continuidad y valor en el tiempo.

Del aprendizaje al legado urbano

San Salvador, ciudad de más de 740 mil habitantes, ofreció a las delegaciones iberoamericanas una inmersión directa en dos de sus espacios públicos más emblemáticos, como parte de las actividades organizadas durante el Congreso. Los recorridos técnicos, diseñados para complementar el intercambio académico con experiencias en terreno, permitieron conocer de cerca el proceso de revitalización del **Centro Histórico**, donde se han articulado esfuerzos de recuperación urbana, activación económica y gestión participativa.

Paralelamente, en el **Parque Cuscatlán**, los participantes exploraron iniciativas innovadoras como los **jardines polinizadores (resultado de un proyecto impulsado en el marco de una pasantía liderada por la UCCI)**, un espacio dedicado a la primera infancia que refleja una visión inclusiva del espacio público. Estas visitas permitieron observar cómo el diseño, la sostenibilidad y la comunidad pueden integrarse en proyectos concretos que mejoran la calidad de vida.

Esta edición del Congreso da continuidad al trabajo iniciado en 2023, cuando se celebró la primera experiencia conjunta en el marco del **proyecto de cooperación técnica de la UCCI "Ciudades por los Parques"**. Aquel encuentro sentó las bases para fortalecer la gestión de los parques urbanos como espacios de integración, bienestar y sostenibilidad en las capitales iberoamericanas. Como símbolo de ese compromiso compartido, las ciudades participantes depositaron en la **Glorieta de las Ciudades Iberoamericanas** (ubicada en el Parque Cuscatlán) una cápsula del tiempo con objetos representativos de sus culturas, sellando un mensaje de unidad y visión común hacia el futuro del espacio público en Iberoamérica.